
廣東省消委會組織“回頭看”調查餐飲最低消費： 

 整體改善明顯，年夜飯“低消”仍較普遍 

28-01-2019  廣東省消費者委員會 

2019年春節將至，正值餐飲消費的高峰期，餐飲行業存在的一些亂收費情

況如何？收取最低消費（以下簡稱“低消”）問題在省消委會調查監督後是否

有改善？為保障廣大消費者歡度春節、暢享消費，近期廣東省消委會組織開展

了“回頭看”調查，在 2018年 8-9月調查發現收取“低消”的 47家餐館企業

中，選擇 25家規模較大、人氣較旺的餐館，進行回訪調查。 

  

現狀：“低消”問題明顯改善，其他收費依然存在 

  

本次“回頭看”調查發現，經去年的調查監督，廣東餐飲行業“低消”問

題整體有所改善，調查涉及的 25家餐飲企業中，有 22家平日時節已取消“低

消”，整改率達到 88%。然而，在此次回訪調查中，仍然有 3家餐館包間仍在

平日設置了 60-800元不等的人均最低消費標準，侵害了消費者的合法權益，它

們分別是：深圳四季酒店卓粵軒（包間人均最低消費 700-800元；包間茶位費

比大廳貴；加收 10%服務費）、深圳同湘會世界金融中心店（包間人數少，按

人均最低消費 60-120元收取）、汕頭潮人半島茶樓（包間人均最低消費 400

元） 

  

同時，省消委會在回訪調查中發現，平日包間收取比大廳更高茶位費、包

間不能享受特價菜、包間菜式價格貴於大廳、加收服務費等其他形式的包間收

費現象仍普遍存在。 

  

問題：年夜飯“低消”普遍，提價明顯花樣多 

  

在此次調查中，雖然回訪餐館平日設置低消的現象有所減少，但由於年關

將至，不少餐館又設置了年夜飯最低消費，並且有些餐館不只局限于包間，大



廳也同樣設置了低消。調查的 25家餐館中，有 9家餐館設置了年夜飯最低消

費，占總體樣本的 36%，最低消費標準最少 1280元，最高達 8888元。 

  

值得注意的是，與 2018年 8-9月時的調查相比，有 7家餐飲借年夜飯的契

機提高了收費標準，其中提高最“低消”費標準的 5家，菜價上漲 1家，服務

費上漲 1家。除此以外，不少餐館對年夜飯設置各種收費名目，提高年夜飯的

價格，這類餐館共 17家（含部分設置最低消費的餐館），占總體調查樣本

68%。設置的收費名目主要有以下六種：一是指定消費套餐、酒水果盤，涉及 3

家餐館，其中 1家餐館規定大廳也必須點套餐。二是消費不達最低消費標準或

不消費套餐，則加收房間費、服務費或茶位元費，涉及餐館 2家。三是加收

5%-15%不等的服務費，涉及 8家餐館，其中 3 家餐館大廳和包間在年夜飯當天

均要收取服務費，5家同時收取最低消費和服務費。四是包間不能享受特價

菜，涉及 3家餐館。五是包間茶位比大廳高，涉及 6家餐館。六是包間菜式價

格貴於大廳，涉及 3家餐館。 

  

消費提示：春節餐飲消費要做到“五注意” 

  

為進一步保障廣大消費者愉快祥和過節，省消委會在新年來臨之際，特向

廣大消費者發佈年夜飯消費提示：一是選擇證照齊全、信譽良好、安全可靠的

餐廳；二是明確預定專案。預定時要詢問清楚收費標準，如有無最低消費、包

間費、服務費等。與商家約定好用餐時間、人數等事項；三是“定金”和“訂

金”要弄清。預定時繳納費用要謹慎，瞭解清楚商家收取的是“訂金”還是

“定金”，交納的預定費用能否退還及退還要求，保管好單據；四是當心菜單

玩忽悠。為了圖吉利，部分商家喜歡套用一些喜慶的菜名，不要被花哨的菜名

迷惑，弄清楚每道菜的主要食材、價格、規格等內容，遇到不明確的地方要及

時提出來與商家進行協商；五是先看帳單後結帳。餐後仔細核對帳單，看是否

與實際消費專案相符，對帳單有異議及時提出，確認無誤後再付款，並索要保

留消費憑證，一旦出現問題，方便維護自身合法權益。 

  

事件回顧：廣東省消委會調查監督餐飲“最低消費” 

  



根據國家商務部、國家發改委聯合頒佈《餐飲業經營管理辦法(試行)》，

“餐飲經營者設置最低消費”是明令禁止的，但不少餐飲企業依然逆法而行，

或者遊走灰色地帶。2018年 8-9月，廣東省消委會在全省範圍內開展了“餐飲

場所收取最低消費及相關問題調查”活動，調查物件是廣東 10個代表地市抽取

100個規模較大、知名度較高的餐飲企業。調查發現，近五成（47家）餐飲場

所設置了最低消費，還有其他各種名目繁多的包間收費，有接近六成餐飲場所

對包間內收取了其他費用，例如包間費、高價茶位費、套餐費、限制特價菜消

費、提高菜式價格等。為推動解決“低消”問題，廣東省消委會向社會公佈調

查結果，指出“最低消費”違反法律規定，侵犯消費者合法權益問題，呼籲加

大監管執法力度，共同打造友好和諧餐飲消費環境，並向相關監管部門和餐飲

行業協會分別提交建議意見，引起社會廣泛關注。中央、省市等媒體大力宣

傳，中央電視臺七個欄目跟進報導，事件還引起其他省市領導重視，要求當地

組織檢查。此次調查監督在一定程度上推動餐飲行為收取“最低消費”頑固問

題的糾正整改。 

 


